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Dimanche 10 septembre 2023 
Homélie pour la consécration de l’église Saint-Jean-XXIII 
 

 
 

Une nouvelle église pour y nourrir notre foi ! 
 

 
Où porter notre regard alors que nous découvrons cette nouvelle église ? Où porter notre 
regard alors qu’il y a tant de choses à voir, à découvrir, à contempler ?    
 
Prenons le temps tout d’abord de regarder celle qui, depuis plus de huit siècles, nous accueille 
en ce sanctuaire : la Vierge Marie ! Elle est ici représentée dans une mandorle entourée de six 
anges qui font mémoire du miracle qui s’est déroulé en ce lieu en 1212, lorsque la Vierge 
envoya des anges délivrer trois marchands angevins qui venaient d’être dévalisés de leurs 
biens et attachés à des arbres. Désormais, en ce lieu, la Vierge Marie portera le beau nom de 
Notre-Dame des Anges. 
 
La Vierge n’est pas seule. Elle porte son Fils comme pour nous dire qu’elle nous accueille en 
ce lieu au nom de celui-ci. D’ailleurs l’enfant Jésus a les bras grands ouverts, les mains 
tendues, prêtes à saisir ceux et celles qui viendront en ce lieu, non pas pour les retenir 
prisonniers, mais pour les réconforter, les pardonner, les guérir. A chacun cet enfant posera la 
question entendue dans l’évangile : pour toi qui suis-je ? Et quelle que soit la réponse qu’il 
soit capable ou non de donner chacun sera ici accueilli, aimé, respecté par celui qui est mort 
pour le salut de tous les hommes ! 
 
Marie est entourée par six anges ! Deux d’entre eux, les plus hauts, portent la couronne placée 
au-dessus de sa tête rappelant ainsi que Marie est Reine des cieux. Non pas que Marie ait 
dominé un peuple ou une nation mais Marie est Reine des cieux parce qu’elle a accueilli la 
Parole de Dieu dans la confiance et accompli en toutes choses la volonté de Dieu. En ce lieu, 
demandons la grâce de suivre Marie sur ce chemin de la foi ! D’ailleurs, ce matin, sur la route 
qui les conduisait à ce sanctuaire plusieurs d’entre vous ont repris les paroles de ce chant bien 
connu : « La première en chemin, Marie tu nous entraînes à risquer notre oui aux imprévus 
de Dieu ! ». 
 
Deux autres anges sont en prière aux pieds de Marie et nous invitent à la prière en confiant à 
l’intercession de Notre-Dame des anges nos souffrances, nos inquiétudes, nos peurs, celles du 
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monde. Cet après-midi, nous confions tout particulièrement à Marie les familles éprouvées 
par le terrible tremblement de terre qui vient de se produire au Maroc.  
 
Deux autres anges, enfin, sont au centre de la mandorle. L’un d’entre eux encense Marie 
tandis que l’autre lui tend une fleur. L’encensement signifie que Dieu est présent en Marie 
comme il est désormais présent dans cette église que j’encenserai dans quelques minutes 
avant que vous-mêmes, frères et sœurs ne soyez encensés !  
Enfin, un ange tend une fleur, une seule fleur pour exprimer un merci, une action de grâce. 
Prolongeant ce geste de l’ange, des enfants et des adultes, il y a quelques instants de cela, ont 
déposé des fleurs aux pieds de Notre Dame des Anges pour lui exprimer notre merci, notre 
action de grâce, pour tous les bienfaits qu’elle répand ici depuis plus de 800 ans ! 
 
Ayant contemplé celle qui nous accueille en ce lieu au nom de son Fils notre regard peut 
maintenant se déplacer vers le baptistère et la fontaine dont l’eau vient de la source qui coule 
derrière cette église ! Ce baptistère, qui vient de la paroisse de la Ste Famille au Pré-Saint-
Gervais (merci aux paroissiens) est surmonté de la statue de Jean-le-Baptiste que certains 
appellent parfois Jean le plongeur car Jean-Baptiste a baptisé le Christ en le plongeant dans 
les eaux du Jourdain !  
 
Cette fontaine et ce baptistère nous font penser au baptême que nous avons reçu, que certains 
se préparent à recevoir et que d’autres recevront peut-être un jour ! Que cette fontaine et ce 
baptistère réveillent en nous la foi de notre baptême. Nous croyons qu’avec le Christ 
ressuscité le mal et la mort sont définitivement vaincus. Parfois, quand nous pensons à la 
guerre, aux conflits, aux divisions qui existent dans les familles ou entre les peuples, les 
puissances du mal peuvent nous sembler l’emporter. Il nous faut alors naître ou renaître à 
l’espérance que nous offre la grâce de notre baptême. Nous pourrions nous laisser inspirer par 
l’exemple de Saint Jean XXIII à qui est dédié cette église et qui fut pape à peine cinq ans, de 
1958 à 1963. Tout au long de sa vie il fut un artisan de paix qui puisait sa force dans la grâce 
de son baptême ! 
 
S’il vous arrive de douter, de désespérer, regardez la croix qui se détache de la baie vitrée qui 
donne sur la chapelle de Notre-Dame des Anges : cette croix est entourée de lumière, la 
lumière du Ressuscité. Lorsque le fardeau semble trop lourd à porter, regardez la croix et 
laissez la lumière du Ressuscité, petites flammes au cœur des ténèbres, éclairer vos vies. 
 
La vierge et l’enfant, la fontaine et le baptistère, la croix et la lumière convergent vers ce qui 
est le point principal et essentiel de toute église, à savoir l’autel. L’autel qui est ici présent, 
ainsi que le tabernacle, viennent de l’ancienne chapelle de l’EHPAD Ste Marthe à Bobigny, 
autrefois tenu par les Sœurs Missionnaires de l’Évangile qui sont heureuses que ce mobilier 
liturgique prenne place à nouveau dans une église. L’histoire de cet autel, le lieu où il était, 
nous met en communion avec les personnes malades, âgées, souffrantes qui n’ont pu nous 
rejoindre et qui nous sont unies par la pensée et surtout la prière.  
 
En célébrant dans quelques instants l’eucharistie, nous rendrons grâce pour tous ceux qui, en 
ce lieu, depuis plus de 800 ans, ont retrouvé la paix, la foi, la joie en se tournant vers Marie et, 
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surtout, en y accueillant son Fils présent dans le pain et le vin eucharistique. L’histoire n’est 
pas achevée ! A notre tour, à la suite de Marie, nous sommes appelés à grandir dans la vie que 
le Christ est venu offrir à tout homme par le don de son corps et de son sang ! Que ce 
sanctuaire, où nous pourrons passer quelques minutes ou une journée, nous aide ainsi à 
avancer sur le chemin de la vie, une vie éternelle, Amen ! 
 

+ Pascal Delannoy 
Evêque de Saint-Denis-en-France 

 
 
 
 
 


